

Dos asaltos se registraron el fin de semana: Escasa vigilancia pública y fácil reducción de especies inciden en alza de robos violentos en *malls*

Así lo plantea la asociación de empresas de seguridad privada, y demanda mayores atribuciones a guardias.

DANIEL INOSTROZA G.

Dos violentos asaltos a centros comerciales registrados el fin de semana, difundidos además profusamente por redes sociales, en los que se observa una temeraria actitud de los delincuentes con la utilización de armas de fuego, vuelve a poner en el debate el rol de la seguridad privada.

El asesor técnico de la Asociación de Empresas de Seguridad Privada y de Transportes de Valores (Aseva), general (r) de Carabineros, Aldo Vidal, afirma que "se ha visto un aumento en los delitos en centros comerciales, tiendas del *retail* y también en bodegas de distribución, que comercializan artículos electrónicos".

Y cree que son varios los factores que inciden en esta alza, como "la vulnerabilidad que ofrecen las tiendas en centros comerciales, que ponen casi toda su confianza en lo que pueda generar en términos de seguridad el centro comercial".

Porque, a su juicio, "el delincuente sabe que puede operar con cierta holgura frente a la escasa presencia de la seguridad pública en esas zonas", a lo que se suma que "la reducción de estos productos por lo visto es de gran facilidad; es más, al parecer no solo se ofrecen en el comercio informal nacional, sino que podrían estar siendo comercializados en países vecinos".

Además, el asesor técnico de Aseva dice que "es evidente la poca capacidad de respuesta que tienen los guardias de seguridad para enfrentar estos delitos y este tipo de delincuentes organizados, con ar-



IMAGEN DE VIDEO
 Eran las 14:30 horas del domingo cuando un grupo de individuos armados asaltó la tienda Mac Online de Mall Plaza Norte. El hecho se viralizó en redes sociales, donde se observó el pánico de los clientes.

mas de fuego, caracterizados y planificados". Los guardias de estos recintos, puntualiza, "no tienen muchas facultades", a diferencia de los denominados "vigilantes privados", quienes "sí tienen mayores atribuciones". "Lamentablemente, estos (los vigilantes privados) solo están facultados para operar en ciertas áreas, como los camiones de transporte de valores, pero no en tiendas de *retail*, donde vemos hoy una necesidad de contar con más facultades".

INVERSIÓN
 Un 28% aumentó este año la inversión en seguridad en los malls, según la Cámara de Centro Comerciales.

"Se requiere inteligencia policial"

Ricardo Mewes, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, sostiene que "detrás de esto está el crimen organizado y lo que hay que hacer es ir tras su patrimonio, atacar su financiamiento. Eso se hace con inteligencia policial. Esto escapa de lo que nosotros podemos hacer en inversión privada, y se debe atacar desde la inteligencia".

Al contrario de lo que algu-

nos proponen, Mewes piensa que la presencia de funcionarios policiales al interior de estos recintos "puede generar una falsa sensación de seguridad", por lo que "la respuesta debe ser desde la inteligencia policial". Tampoco, dice, es partidario de entregar más atribuciones a los guardias privados, como el porte de armas: "Todo tiene su límite, y si se entrega más competencias a los guardias no se resuelve el problema. Darle más atribuciones es un riesgo que puede correr el sistema de seguridad en general, porque acá hay un rol del Estado que tiene el monopolio de la fuerza".

La ministra del Interior, Carolina Tohá, por su parte, abordó el tema e indicó que "la seguridad privada debe estar articulada con la labor de los organismos públicos".

Y respecto de la posibilidad de que carabineros estén presentes al interior de estos recintos, Tohá afirmó que "no descartamos nada, pero (...) actuamos buscando las estrategias más apropiadas, y hoy lo que parece más efectivo es investigar con los elementos que tenemos".